
ПРАВОПИСАНИЕ 
НАРЕЧИЙ



ДОЛЖНЫ
• ЗНАТЬ:
- Правописание
    наречий

• УМЕТЬ ПИСАТЬ:
-гласные в суффиксах 

наречий
-мягкий знак на конце 

наречий после 
шипящих

-одну и две буквы Н
-НЕ с наречиями 
-НЕ-НИ в приставках
-наречия слитно, 

раздельно, через 
дефис



Проверка домашнего задания.

• Свет…тся, кол…тся, засоря…т, 
терп…т, наве…т, стащ…т, паш…т, 
стел…т, означа…т, дыш…т, бор…тся, 
во…т, напиш…т, присыпл…т, вышл…т, 
ре…т, зре…т, суш…т, рису…т, плач…т, 
круж…т, верт…тся, сожале…т, 
страда…т, перевяж…т, выдерж…т, 
ропщ…т, корм…т.



Проверка домашнего задания.

• СветИтся, колЕтся, засоряЕт, терпИт, 
навеЕт, стащИт, пашЕт, стелЕт, 
означаЕт, дышИт, борЕтся, воЕт, 
напишЕт, присыплЕт, вышлЕт, реЕт, 
зреЕт, сушИт, рисуЕт, плачЕт, кружИт, 
вертИтся, сожалеЕт, страдаЕт, 
перевяжЕт, выдержИт, ропщЕт, кормИт.

•  Жду фотоотчёт



ИЗ ИСТОРИИ НАРЕЧИЯ

• Наречие- старое слово. Оно было 
известно в древнерусском языке. 
Этимологически выделяется корень 
реч-. Слово речь в древнерусском 
языке имело несколько значений, 
одним из которых было название 
части речи- глагол. Это значение 
сохраняется и в корне реч-, 
входящем в слово наречие. 



ИЗ ИСТОРИИ НАРЕЧИЯ
• Древние римляне эту часть речи называли 

ADVERBIUM, что в буквальном переводе 
означало «приглаголие». Русские 
грамматисты дали этой части речи такое 
же наименование, изменив лишь 
приставку. Следовательно, древние 
ученые главное содержание наречия 
видели в том, что оно должно быть при 
глаголе(«приглаголие») или 
«накладываться» на глагол (наречие)



ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ



НЕ в наречиях на –О,-Е

        СЛИТНО
*Не употребляется:
           нелепо
*Можно заменить 

синонимом без не:           
немного (= мало)

      РАЗДЕЛЬНО
*Есть 

противопоставление 
с союзом А:

Говорил не ясно, а 
путано

*Есть другие наречия, 
усиливающие 
отрицание:

Ничуть не скучно



НЕ-НИ в наречиях

•НЕКОГДА  - НИКОГДА



Объяснительный диктант

• (Н..)где не дышится так легко  
как на Родине.

• На чужбине чувствуешь себя 
путником которому (н..)где 
приклонить голову.

• (Н..)откуда ждать утешения.
• (Н..)как не превозмочь 
усталости.



ОДНА И ДВЕ БУКВЫ Н в 
НАРЕЧИЯХ на –О,-Е

•Сколько в прилагательном                                                
= столько в наречии   



Вставьте пропущенные буквы

    Торжестве…о
    искус…о
    мужестве…о
    опас…о
    безнравстве…о
    таинстве…о
    искре…е



О-А на конце наречий
•ИЗ-                         В-

•ДО-       А   О         НА-

•С-                            ЗА



Словарный диктант
 Вставить пропущенные буквы
• Свернуть вправ.., пойти 
налев.., подойти справ.., 
приехать издалек.., навещать 
изредк.., приходить запрост.., 
учиться заочн.., наскор.. 
поесть, вытереть насух…



•О-Е на конце наречий:

•ГОРЯЧО-КОЛЮЧЕ



Образуйте от прилагательных 
наречия, обозначьте суффикс
• Горячий-…, свежий-…,
  тягучий-…, блестящий-.. .,
  колючий-…, трескучий-…, 

  ужасающий-….



Дефисное написание наречий

  

                                                  -ОМУ
         ПО-                     -ЕМУ
                                  -СКИ
                                  -ЬИ    



Дефисное написание наречий

•Во-                    -ИХ
   В-                     -ЫХ



Дефисное написание наречий

• Наречия, образованные 
путем повторов, соединений, 
синонимов, слов, которые 
связаны ассоциативно:                 
быстро- быстро                  
нежданно- негаданно                  
тихо- смирно



Дефисное написание наречий

                                         -ТО
• КОЕ-                      -ЛИБО
                                 -НИБУДЬ
                                 -ТАКИ    



В каком ряду все слова 
пишутся через дефис?

• 1.(по)проще, (ультра)звук, 
(пол)листа

• 2. (по)маленьку, точь (в) точь, 
(бледно)лиловый

• 3. (по)прежнему, (как)то, (пол)
ананаса

• 4.(по)немногу, (железно)
дорожный, как (бы)



Слитное написание 
наречий

• Наречия, образованные путем 
соединения предлогов-
приставок:

           сгоряча
           заново
           вчетвером
Иск. на боковую, на мировую,
        на попятную



СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ 
наречий

• Наречия, образованные от 
именных форм, которые не 
употребляются без 
предлогов-приставок:

                впотьмах
                вдребезги
                дотла  



Слитное написание наречий

• Наречия с пространственным 
и временным значением:

                       вниз
                       вверх
                       снизу
                       наконец
                       сначала



Раздельное написание 
наречий

• Наречия, образованные 
повтором имен 
существительных с 
предлогом (Тв. падеж):

              душа в душу
              дурак дураком  



Раздельное написание 
наречий

• Наречия, образованные от 
существительных, 
начинающихся с гласной 
буквы:

                   в одиночку
                   без устали
                   в упор  



Раздельное написание 
наречий

• Наречные сочетания, 
которые сохранили 
некоторые падежные формы:                  
на карачки- на карачках                  
под мышку- под мышки



Раздельное написание 
наречий

• Наречия, образованные от 
имён существительных во 
мн.ч.:

                  в ногах
                  на глазах



В каком ряду все слова 
пишутся слитно?

• 1.(полу)сапожки, (девяносто)
летний, (в)забытьи

• 2.(обще)славянский, (на)вечно, 
(так)что

• 3.(пяти)часовой, (агро)фирма,(на)
отмашь

• 4.(литературно)художественный, 
(по)крепче, (на)перебой



В каком ряду все слова 
пишутся раздельно?

• 1.вряд(ли), (в)течение 
экзамена, шли (под)гору

• 2. (полу)автомат, (по)
одиночке, (по)двое

• 3.(по)пусту, (крем)сода, (по)
одному

• 4.(с)разбегу, всё(же),не (с)
проста



Мягкий знак после 
шипящих

• Ж

• Ш                      Ь

• Ч
  иск. УЖ. ЗАМУЖ, НЕВТЕРПЁЖ



Распределительный диктант

•        Ь                                   Ь

•Настеж.., замуж.., 
навзнич.., точ..-в-точ.., 
уж.., вскач.., наотмаш.., 
сплош.., невтерпеж…, 



ПРОВЕРЬ СЕБЯ

•Настежь, замуж, 
  навзничь, точь-в-
точь, уж, вскачь,

 наотмашь, сплошь, 
невтерпёж. 



Работа дома

Доделать письменные задания 
презентации




